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·广告·

中青报·中青网记者 慈 鑫

10 月 8 日至 10 日，随着“相约北京”速度滑

冰中国公开赛在国家速滑馆的举行，2021 年下

半年的北京冬奥会系列测试赛和测试活动正式

拉开帷幕。相关测试赛和测试活动的举办也将

北京冬奥会的部分科技元素提前展现出来。

在 2008 年 北 京 夏 季 奥 运 会 临 时 比 赛

场 馆 —— 曲 棍 球 场 原 址 新 建 的 国 家 速 滑 馆 ，

“冰丝带”的称号恰如其分地体现了其亮丽造

型。而在内部，白色穹顶之下，一块 1.2 万平方

米的巨大冰面令人叹为观止。这座宏大的室内

冰场，是北京冬奥会速度滑冰的比赛场地，北京

冬奥会之后将向社会开放。不过，室内冰场因为

制冰和维持低温的需要，对能源的消耗巨大。而

国家速滑馆作为全球第一座使用了二氧化碳跨

临界直冷制冰系统的速度滑冰馆，成为全球同

类型室内冰场在节能和环保方面的典范。

普通人对二氧化碳不会陌生，它是最主要

的温室气体，人类正在尽可能地减少二氧化碳

排放，以遏制全球变暖。据国家速滑馆制冰系统

设计负责人马进介绍，二氧化碳跨临界直冷制

冰技术变废为宝，采用了环保性和安全性最佳

的自然冷媒——二氧化碳制冷剂，取代了传统

使用但对环境有较大负面影响的冷媒氟利昂，

其 ODP（破坏臭氧层潜能值）为 0，GWP（全球

变 暖 潜 能 值）为 1，并 且 无 异 味、不 可 燃、不 助

燃，是可持续性最好的冷媒之一。与传统制冷系

统比，能效提升 20%到 30%以上。

二氧化碳跨临界直冷制冰技术是当前冬季

运动场馆最先进、最环保、最高效的制冰技术之

一，也是北京冬奥会“科技冬奥”的重要科研成

果之一。除了国家速滑馆之外，首都体育馆、五

棵松体育馆、首钢园等场馆的共计 7 块冰面均

使用了二氧化碳跨临界直冷制冰技术。

除了以二氧化碳为冷媒，更加环保之外，二

氧化碳跨临界直冷制冰技术还可实现制冰过程

中的余热全部回收利用。据介绍，制冷过程中通

常会产生大量余热，不加利用，往往成为能源浪

费。二氧化碳跨临界直冷制冰技术通过冷热联

供一体化设计进行回收利用，用于场馆的热水、

浇冰、除湿等场景。例如，国家速滑馆将场馆制

冷产生的余热用于运动员生活热水、融冰池融

冰、冰面维护浇冰等，一年可节省 200 万度电。

首都体育馆利用二氧化碳制冰所产生的热源，

每年可以节省 100 多万度电，极大地提升了场

馆的绿色属性。

能源消耗的能效提升，场馆运营成本降低，

也将有助于北京冬奥的室内冰场在冬奥会之后

更好地向社会开放。

为了节能、环保和高效利用，国家速滑馆在

设计时还考虑到了冰面的分区管理问题。传统

上，速度滑冰馆的巨大冰面很难做到高效利用，

一旦制冰就必须是对整块冰面进行制冰，但国

家速滑馆在设计时就将冰面分成了 6 个区域，

可以分区制冰和分区使用。

10 月 8 日至 10 日举行的“相约北京”速度

滑冰中国公开赛令参赛的中国、荷兰、韩国运动

员对国家速滑馆“冰丝带”留下了深刻印象，这

座漂亮且富含科技元素的场馆得到了参赛运动

员的一致称赞。随后，花样滑冰、短道速滑、雪

车、冰球等多项赛事也将陆续展开。其中，将在

首都体育馆举行花样滑冰、短道速滑，在五棵松

体育馆举行冰球比赛，因为地处全国高校最密

集、科研实力最强的北京市海淀区，这两个场馆

还将有更多的科技元素体现出来。

据北京市中关村科学城管委会产业促进二处

处长何建吾介绍，在首都体育馆、五棵松体育馆即

将举行的冬奥测试赛上，可以看到气溶胶新冠病毒

监测系统，将会智能显示场馆、酒店内的空气中是

否含有新冠病毒。

为减少服务人员的数量，提升工作效率与

准确性，机器人也将在此次测试赛期间大量使

用，并在未来为北京冬奥会服务。消毒机器人，

它可以取代人工，智能化完成相关场所的消杀。

户外巡查机器人可以实现异常情形识别、智慧

安全防卫管理、人员口罩识别、重点区域管理

等。此外还有冬奥虚拟主播、智能导览机器人、

翻译机等智能设备。 本报北京 10 月 11 日电

高科技闪耀北京冬奥测试赛

国家速滑馆“冰丝带”夜景。 视觉中国供图

中青报·中青网记者 梁 璇

廖秋云膝盖上常常绑着两个硕大

的冰袋，鼓鼓的，冰扎得皮肤刺刺的，

但消肿、止疼很管用。她已记不清从什

么时候起膝盖开始和自己作对，只记

得但凡日子里有杠铃片碰撞地板的声

音，膝盖就“时好时坏”，“疼的话还能

训练，如果肿了就只能歇了”。

陕西全运会前两天，膝盖不合时

宜地出现不适，廖秋云吃了止疼药，做

了最坏的打算。作为刚刚在东京奥运

会夺银的选手，她是全运会女子举重

55 公斤级比赛最大的夺冠热门，可比

赛开始，她表现平平，早早透露退出金

牌争夺的迹象。挺举阶段，屏幕上“廖

秋云”名字后闪动着“128 公斤”却无

人 出 战 ，这 使 得 她 只 能 以 抓 举 94 公

斤、挺举 120 公斤，总成绩 214 公斤获

得并列第 9 名。

当众人用“爆冷”为她惋惜“未能

用全运金牌弥补奥运遗憾”时，她却向

中青报·中青网记者坦言：“这是我最

近能发挥的最好水平了，不算遗憾。”

台前，观众窃窃私语，不明就里。

台后，廖秋云绷直双腿，膝盖上出现了

熟悉的冰袋，一群又一群志愿者来找

她签名合影，她的笑容中捕捉不到丝

毫不甘。她把照片发到社交平台，配文

“结局不一定要尽如人意，人生有遗憾

才完美。生活依旧。此行收获一波小粉

丝也不错呀。”发图时，她用一张粉色爱

心贴纸刻意挡住了裹着冰袋的膝盖。

或许早已习惯和伤病相处，廖秋

云总觉得没必要展示脆弱的部分。反而

在别人看来没必要的时刻，她却作出陡

峭的选择。“还要不要参加全运会？如果

要 ，就 得 做 好 连 前 八 名 都 拿 不 到 的 准

备。”东京奥运会后，教练认真问她。廖秋

云很清楚这剂预防针背后的现实困难，

毕竟，省队的康复手段不及国家队，膝伤

随时可能出来搅局，但奥运会上未能夺

金的“不甘心”在鼓励她，“结果顺其自然

吧，但无论如何要尽力去拼一把”。

和秀丽的五官呈现的面相不同，廖

秋云从不多愁善感，还自诩有点“二”，在

周围人眼中，作为 95 后运动员，这个年

轻姑娘“忘性很大”，尤其伤病、失败、挫

折统统无法让她陷入无法自拔的情绪，

但“大大咧咧”的评价也含着一丝“欲望

不足”的看法。“每个运动员都有求胜的

欲 望 ，我 也 想 要 ，只 是 不 会 表 现 得 很 外

放。”廖秋云似乎不怕输，但会因为输得

不够酣畅淋漓而表现出难得的“在乎”。

“就觉得自己到了那一步，其实也有

能力，就这么错过了，想起来还是挺那个

的。”东京奥运会是廖秋云为数不多“主

动不去想”的坎儿——首次出征奥运会

的廖秋云在举重女子 55 公斤级比赛中，

以 1 公斤之差，惜败菲律宾老将迪亚兹，

收获了一枚银牌。在其他项目中，取得银

牌已经不易，但在堪称“梦之队”的中国

举重队，她是 8 名队员中唯一没有斩获

金牌的选手，压力可想而知。可真正让廖

秋云在乎的不是这个“唯一”，而是她本

稳 操 胜 券 ，却 因 最 后 时 刻 对 手 比 自 己

“狠”了一点而徒留遗憾。

赛后，舆论将“悲情”送给廖秋云，将

矛头指向教练张国政，认为教练战术过

于保守，给了对方逆转的机会。但廖秋云

坦言，赛前，自己的膝伤虽然不影响正常

训练，但始终没敢加大训练强度，因此，

从保护自己的角度出发，教练才在训练

和赛时都选择了相对安全的方式，最终

举起的 126 公斤也确实是那个阶段的最

好成绩，而更没想到的是，老将迪亚兹能

超水平发挥，举起致胜的 127 公斤。

自己的决定都在情理之中，对手的

发挥却在意料之外。最终，堵住廖秋云胸口

的念头是：“我当天状态应该可以更好”。

历史性地举起 127 公斤，廖秋云不

是没有实现过。上届全运会，她还不是聚

光灯下的热门选手，当时教练为她制定

了“保四争三”的目标，但机会出现在她

擅长的挺举阶段，排在她之前的选手相

继出现失误，而她已经成举起 120 公斤，

争冠成了可能，教练团队想为她搏一把

“挑战 127 公斤”。

“ 很 奇 怪 ，那 场 比 赛 ，我 是 又 聋 又

瞎。”廖秋云记得，现场播报了试举重量，

屏幕上也写着 127 公斤，她却莫名其妙

地认定面前的杠铃是 122 公斤，直到走

上台，双手握紧杠铃，掌心传来一丝“不

对劲”。“为什么这么重？”但赛场上容不

得她思考，没有顾虑太多，她一把举起了

“有点重的 122 公斤”，直到最终夺冠接

受采访，她才猛然得知自己挑战了极限。

此后，“心大”的廖秋云成为了大赛发

挥型选手，她越战越勇，在 2019 年的举重

世界杯暨东京奥运会资格赛上，再次斩获

冠军，同年 9 月的举重世锦赛，她不仅在

55公斤级成功夺冠，还顺利打破世界纪录。

此前从未奢望过的奥运赛场，近在咫尺。

只是她与奥运金牌的距离，也戏剧

性地成了咫尺之遥。一公斤之差，任凭廖

秋云“心再大”也很难不耿耿于怀，一开

始，她总想“我宁愿拼一把，没有成绩也

会比这个结果要舒服一些。”但很快，她

就暗示自己，“能来参加奥运会已经很不

容易了，我超乐观，要向前看。”她用细节

力证着自己的“大大咧咧”，“我比完之后

去尿检，别人还安慰我跟我聊天，聊完之

后人家发现，你好像不需要我安慰了，就

属于这样一种心态。”

“事情都过去了，想有什么用呢？徒

增烦恼。”从 12 岁为了走出家门选择举

重开始，廖秋云就学会自己和自己对话，

她经常在宿舍和训练场无意识地自言自

语 ，像 一 匹 蒙 上 眼 睛 的 马 ，在 荆 棘 里 狂

奔，却在暗示自己，迈过这一步，离荆棘

丛就远了一步。

但被刻意“消化”的小心思仍会不时

流露出来，东京奥运会后，廖秋云微博粉

丝从 4000 迅速涨到 9 万，面对不断攀升

的数字，她一度认为“可能是假粉”，因为

“关注举重的人本来就不多，况且我拿的

还是第二名。”

对廖秋云来说，被关注是一门难修

的课。她害怕站在高处接受鼓励和赞美，

“对我不太有用”，反而在质疑声中，以冲

击者的姿态能爆发出潜藏的能力，因此，

她喜欢国家队的氛围，“拿再多冠军、破

再多纪录都是很正常的事情，不会有人

觉得你特别了不起。”于她而言，站上赛

场，要交待的人始终是自己，“我想要拿

冠军或者破纪录，不是想别人关注我，而

是证明给我自己看，我是可以的。”在廖

秋云的字典里，“遗憾”和是否取得冠军

无关，与是否用尽全力相关。

廖秋云字典里的“遗憾”别人无法定义

中青报·中青网记者 杨 屾

10 月 11 日 的 一 场 季 前 赛 ，两 位

外教贝西洛维奇和凯撒，一直站在场

边指挥，特别是重回中国的凯撒，还时

不时发出几声怒吼，而这可能是新赛

季两位主教练的常态。

2021-2022CBA 联赛将于 10 月

16 日正式拉开战幕，在经历了整个

夏天的赛制大猜想后，赛制被最终确

定 为 赛 会 制 ， 常 规 赛 被 缩 减 到 38

轮 ， 准 许 外 援 参 赛 ， 但 联 赛 第 一 阶

段，绝大部分球队都将以全华班的阵

容进行较量。

南 京 同 曦 和 天 津 男 篮 之 间 的 较

量，虽然只是联赛的热身赛，但仍可以

让球迷看到，在没有外援出场的情况

下，联赛可能会出现的场景——虽然

在选秀大会上收获了几名大学生球员，

但南京同曦主帅贝西洛维奇手下最有能

力的球员还是老将西热力江。天津主教

练凯撒则更是无人可用，面对越拉越大

的分差，这位曾率领山东队杀入总决赛

的名帅，也只能用“我们还需要比赛的积

累”，去激励他手下的这些球员，但最终，

天津男篮还是输了 21 分。

这还仅仅是两支实力有限的球队之

间的较量，以天津、同曦目前的阵容，和

广东、辽宁、浙江等顶级强队比赛，恐怕

过程和结果都会更加难看。更令人担心

的是，新赛季的 CBA 联赛，弱队并不止

天津、同曦，还包括江苏、福建、宁波等多

家俱乐部。

“实力相对较弱的球队不是国内球

员比较年 轻 ， 就 是 球 员 实 力 有 限 ， 这

些不是短时间 内 能 够 改 变 的 ， 而 强 队

不 论 是 球 员 还 是 青 训 ， 都 是 有 基 础

的 ， 这 从 全 运 会 的 比 赛 就 可 以 看 得 出

来 ， 不 论 是 成 年 组 和 青 年 组 ， 成 绩 好

的 在 联 赛 中 也 基 本 属 于 强 队 行 列 。”

前国手焦健在接受中青报·中青网记者

采访时表示。

确实，广东、浙江、辽宁三省的球队，

在全运会上表现突出，而广东宏远、深圳

新世纪、浙江稠州、浙江广厦、辽宁男篮，

也都是 CBA 联赛中的强队。如果再算上

今夏招兵买马的上海男篮，实力一直不

俗的首钢男篮，以及山东、青岛等，至少

有 10 支 左 右 的 球 队 ，实 力 明 显 高 出 天

津、福建等弱旅。换句话说就是，当这些

球队相遇时，比赛的激烈程度、观赏性极

有可能大打折扣。这对 CBA 联赛来说，

绝对不是一件好事。

众 所 周 知 ， 过 去 两 个 赛 季 ， CBA

一直采取赛会制的比赛方式，这已经导

致了联赛的关注度下降，联赛营收一路

下滑，俱乐部经营举步维艰，如果即将

开始的联赛，因为强弱分明而导致观赏

性进一步下行，整个行业都很可能进入

一个寒冰期，这对中国篮球来说，是人

们最不想看到的。

当然，对于 CBA 联赛来说，也不

全是坏消息。易建联在今天的季前赛中

复出，让联赛增加了一个看点和亮点，

而林书豪也于同日解除了隔离，他在中

国的影响力很大，可能也会对联赛产生

积极的影响。 本报北京 10 月 11 日电

强弱分明 CBA新赛季观赏度或下降


